

第八回 參議院法務委員會會議錄

昭和二十五年七月二十五日(火曜日)午前十時四十四分開会

○ 本日の会議に付した事件  
○ 鉄道八公安職員の職務に関する法律案  
（衆議院提出）  
○ 土地家屋調査士法案（衆議院提出）

○委員長(北村一男君) それではこれより委員会を開会いたします。先ず衆議院を通過いたしました本委員会に付託になりました鉄道公安職員の職務に関する法律案、並びに土地屋調査法案について、衆議院の阿部法務委員長から提案理由の御説明を頂きたいと思います。

○衆議院議員(安部俊吉君) 只今議題となりました鐵道公安職員の職務に関する法律案の提案理由を申上げます。

終戦後道義の頽廃、犯罪の増加が一般的傾向となつて いるのであります が、日本経済の動脈たる鉄道に関する犯罪も、作年は実に四十二万件といふ

誠に憂慮すべき状態にあります。なほ多く多府県にまたがる集団的兇悪知能犯の横行は、終戦後における鉄道犯罪的一大特色となつてゐるのであります。

然るに、鉄道財産を保護し輸送の秩序と安全を守る鉄道公安職員の捜査権限は、現行法上單に列車と停車場によける現行犯のみに限定されておりますため、その機能を殆んど発揮することができない関係にありますから、こ

議院法務委員会議

に鉄道犯罪の特殊な性格に応じ、鉄道公安職員の捜査権限を合理的に調整し、以て鉄道犯罪及び事故を防止して、鉄道治安を確保し輸送の機能を十分に發揮し国家再建の一助たらしみがため、本案を提出するに至つたのであります。

以下法案の内容を簡単に御説明申し上げますと、第一に、鉄道公安職員は、日本国有鉄道の施設内に発生した犯罪、日本国有鉄道の運輸業務に対する犯罪について、非現行犯であつても捜査する権限を有することとしたのであります。

第二に、鉄道公安職員の捜査は、刑事訴訟法の定める司法警察職員の捜査に関する規定に準じて行うのであります。第三に、鉄道公安職員は、先程も申し上げましたように、例えは昨年度について見ましても四十二万件もの犯罪と取組み、日常兎患犯と戦つており重要な隧道、橋梁、発電所を警備するにも空手でこれに当つている現状なのであります。その職務の性質上常に危険さらされているのでありますから、その職務を行うため小型武器を携帯使用することができます。それができるようにならいたしましたのであります。

第四に、鉄道公安職員は、法務総裁とは互に協力すべきものといたしまし

た。

最後に鉄道公安職員は、法務総裁と共に鐵道犯罪の特殊な性格に応じ、鉄道公安職員の捜査権限を合理的に調整し、以て鉄道犯罪及び事故を防止して、鉄道治安を確保し輸送の機能を十分に發揮し国家再建の一助たらしみがため、本案を提出するに至つたのであります。

以下法案の内容を簡単に御説明申し上げますと、第一に、鉄道公安職員は、日本国有鉄道の施設内に発生した犯罪、日本国有鉄道の運輸業務に対する犯罪について、非現行犯であつても捜査する権限を有することとしたのであります。

第二に、鉄道公安職員の捜査は、刑事訴訟法の定める司法警察職員の捜査に関する規定に準じて行うのであります。第三に、鉄道公安職員は、先程も申し上げましたように、例えは昨年度について見ましても四十二万件もの犯罪と取組み、日常兎患犯と戦つており重要な隧道、橋梁、発電所を警備するにも空手でこれに当つている現状なのであります。その職務の性質上常に危険さらされているのでありますから、その職務を行うため小型武器を携帯使用することができます。それができるようにならいたしましたのであります。

尚本法案は、第七回国会以来衆議院法務委員会の小委員会において引き続き審査を続けて参ったものであります。臣がこれを指名するのであります。その検討に関しては運輸大臣が監督することにいたしました。

て、日本国有鉄道總裁が推薦し運輸大臣がこれを指名するのであります。その検討に関しては運輸大臣が監督することにいたしました。

尚本法案は、第七回国会以来衆議院法務委員会の小委員会において引き続き審査を続けて参ったものであります。何とぞ、慎重御審議の上速かに御可決あらんことをお願いいたします。

次に土地家屋調査土法の提案理由を説明いたします。この度、地方税法及び土地台帳法等の各一部改正によりまして、土地台帳、家屋台帳が税務署から登記所である法務局又は地方法務局に移管されることになりました。土地台帳、家屋台帳に記載される事項は、不動産登記の目的たる諸権利の基礎である事実関係を示すものとしてその正確性が大いに要求されるのであります。従来におきましても土地、家屋の各税務署の嘱託としてこれを行ひ税務署の人身費、旅費等の費用を節し、又その専門的技術を生かして土地台帳、家屋台帳への申告、図面の作成に当つていたのであります。何とぞその資格に關して法的根拠がなく、如何わしい者もこの調査測量を行なつていています。この際土地台帳及び家屋台帳の登録につき必要な土地又は家屋に関する調査、測量及び申告手続が的

確に行われるか否かは、國民の権益並びに國家經濟にも極めて重大な影響を及ぼすこととなるため、本法によりまして土地家屋調査士の制度を新たに法制化いたすものであります。

尙このよきな制度設立につきましては、先きに昭和十六年より五回に亘り講願が提出され、その都度採択され、その立法化が政府當局に要望されたものであります。

衆議院法務委員会におきましては、土地台帳法等の一部改正に伴いまして、この土地家屋調査士の制度の必要性を認め、土地家屋調査士法立案に関する小委員会を設け測量士、司法書士等関係各方面とも種々協議いたし成程を得た次第であります。

次に法案の内容につきましてその主要を御説明申上げます。先ず土地家屋調査士の業務の内容如何でありますか。それは土地台帳又は家屋台帳の登録に必要な土地、家屋に関する調査、測量又は申告手続をいたすことであらります。従いましてこのような業務を行います者は、測量に関する十分な技能を有する者でなければなりませんので、その資格要件としましては、主として測量に関する技能を有する者を資格者とし、尙資格認定については行います。次に土地家屋調査士としての業務を行いますには、法務局又は地方法務局に備えた名簿に登録を受けまして、支所を設置いたすことになります。

業務の改善進歩を図るため、調査士会及び全国の連合会を設けることができ、各調査士は任意にこの会に入会しえることとなつております。

調査士がその業務を執行するに当たりましては、業務の依頼に応ぜねばならず、又虚偽の調査、測量をしてはならないのでありますて、本法違反に対する法務局長又は地方法務局長より戒告、業務停止、登録取消等の制裁を受けるのでありますて、業務停止、登録取消の場合には、当該調査士は公開による聴聞を求めることができるのであります。

尙、現在土地家屋に関する調査、測量、申告手続を業としている者は、昭和二十七年九月三十日まではその業務を行ふことを認められ、更に法務局、地方法務局の長の選考を受けて、本法による調査士となることができるのであります。以上法案の大要を御説明申し上げました。

本法案は、御承知のように先に第七回会において衆議院におきまして立案可決され、參議院法務委員会におかれても可決せられましたが、土地家屋台帳法等の一部改正法律と共に、本会議においてその議決を見るに至らなかつたものと殆んど同一内容のものであります。何とぞ慎重御審議の上速かに御可決あらんことをお願いいたします。

○委員長(北村一男君) 只今御説明を頂きました両法案について質疑のおありの方は御発言を願います。

○鬼丸義齊君 私は只今提案になります  
したる鉄道公安職員の職務に関する法律案に關しまして、この際資料の提出を求めるべきであります。それは昭和二十三年に制定されましたる警察官等の職務執行規定に基きましてこの規定ができましてから以来、拳銃使用について殺傷事故の起きました件数、並びにこのピストルを警察官が使用することによつて生じましたる被害の件数、この一つ今日までの総件数を照会して本委員会の方に御発表をお願いいたします。  
それから尙ほ一度この鉄道公安職員の職務に關しまする法律と相並んで、今日すでに大蔵委員会の方に關稅法の一部を改正する法律案がやはり委員会において審議をしておるのでありまするが、この關稅法の一部を改正する法律案中におきましても、この鉄道公安職員の職務に關する法律案の第八条に該当いたしまする公安職員の武器使用に対する規定がやはり設けられておるのであります。關稅法の一部を改正する法律案のいわゆる稅關官吏の武器使用に対しまする規定の内容と、それからこの鉄道公安職員に対しまする武器使用の内容とは若干の点において相違いたしておりますが、大体大同小異のようであります。この点について私は前回本会議においても主管大臣に質問を試みたのでありまするが、すでに昭和二十三年に警察官等職務執行法が制定されましてから後に僅か二年參議院においてこの法案が審議されまことに、あれは内務省関係のことでありましてこの委員会には付託されな

かつたのであります。法務委員会も、合同審査で参加いたしまして、當時参議院の法務委員会といたしましては全員この法案に対して反対の意見を述べましたけれども、遂に多数を以て通過いたしましたのであります。その法律が制定されまして後に間もなく、我々の當時反対いたしておりました趣旨によつて心配しておりますように続々被書が起りますために、相当深刻なる批判を受けておる法案だと思います。前回法務省裁の答弁によりますると、目下その点に對して研究中であり大体改正の考えであるということに承わつておりますけれども、その途上において今度鉄道公安職員の規定に新らしくそれが設けられ、又關稅法の一部改正に対しましても設けられるのであります。

○審議院議員(安部俊吉君) お答え申  
上げます。この鉄道公安職員の職務に  
関する法律案の中の小型武器を携帶し  
なければならんというのは、実は職員  
の公安官といふものがありまして、從  
来は單に列車内に暴動的な、集団的な  
妨害があるとか、或いは又いろいろな  
鞆であるとかそういうようなものを窃  
盜するのが多かつたというようなこと  
で、この鉄道職員の中より公安官とい  
うようなものを設けまして、そうして  
單に停車場内であるとか或いは又その  
列車内だけの現行犯だけを取締るよう  
な制度であつたのでありまするが、現  
在におきましては非常に鉄道に関する  
犯罪が多くなりまして、先程も御説明  
申上げましたように四十二万件といふ  
ような多い犯罪があつたのであります  
で、而もそれが他府県にまたがる集団  
的な犯罪が多いのでありますて、又そ  
れが智能的な傾向があるのであります  
して、そういうふうに小型武器を持た  
車場であるとか或いは又列車内である  
とかを問わず、苟くも鉄道の沿線内に  
おける犯罪に関しましては捜査するこ  
ともでき、又逮捕することもできるよ  
うにすると同時に、警官と同様な武器  
を持つことが必要だというのであります  
。只今御指摘になりましたような、  
二十三年度のこの拳銃とかいうものを  
警官が携帶するようになつてからいろ  
んな警察官の誤りであつて、例えば警  
察官がその拳銃を磨いておる場合に誤  
つて人を傷けたとか、或いは又酒乱の

結果いろいろな突発事件が起きたというようなわけでありまして、武器を携帯したがためにそういうことがあるわけじゃない、そういうような個人的欠陥のあるものとか、そういうような過失を行なつた者があるのでありまして、若しこれがよく訓練を施しまして、例えば第一回におきましては威嚇的に空中に発砲するとか、それでも尙且停止しないとか或いはその逃走を続する者に対しては足部の方に発砲する、それでも尙且止めなければ正当防衛においてその拳銃を使用する、こういうような訓練が行き亘りましたならばそういうようないろいろ只今御指摘になりましたような事件が少なくななると思うのであります。警官の本来の職務を遂行するにはどうしても最小限度におきまして小型な武器を携帶する必要があると思うのであります。又積関の方にいたしましても私共はやはり鉄道の公安職員が必要なように、そもそもそういうような小型武器を携帶することが必要と思うのであります。

もう殺害であります。それが第一着であります。その後、私の少くとも聞いておられます新説を通じて知る範囲におきまして事故といたしましては、恐らく十件以上に及んでおることは確かであります。すでに警視庁管内におきましても確かに二件が三件拳動不審者の誰何によつて警察官が武器を使用をして殺傷をした、いわゆるピストル使用によつて、法令行為によつて殺傷いたしました殺傷については法的責任がないのであります。それが刑法の三十五条に従いまして、今までなくその武器使用によつて生じました殺傷については法的責任がないのであります。それで事件の終末はどんな手続によつているかは私も知つておりますが、私共非常に少くともこの法令行為としてせん。が、少くともこの法令行為として多分不間違に付されておると思ひます。そこでこれは在野法曹會における極端なる人の批評であります。が、私共非常に当時憤慨して、その極端論者に反撃したことなんですねけれども、曾て警察官帶劍規則によつて厳格にこれを規定されておつたのであります。然るに今警察官の教養程度においても、一方においては憲法に一般に生命身体に対する最大の尊重さるべき人命及び自由の保護があるにも拘わらず、警察官のいわゆる武器使用に対する法令行為として両院がこれを承認したことは、何を出しても今ならもうわけなく通るのだという、こういうような極端なる実は猛烈な反対をしたにも拘わらず、実は遂にあの法案が通過してしまつたのであります。が、施行後間もなくそうしたとも參議院の法務委員会としましては現実の過りが沢山できまして、私の聞

いております範囲においては、すでに  
国警の幹部においてこれではいけない  
のだから何とかこれは使用については  
改正をせねばならんであろうというよ  
うなことで、研究をしておるといふこ  
とに聞いております。前回法務総裁も  
その点は私の質疑に対しても答えてな  
つておりまして、これはもうどうある  
うとも少くとも人命を奪い身体の傷害  
を受けるということに対しましては、  
教養高き裁判所が慎重審議をした後、  
その確定判決がなければできないに拘  
わらず、一警察官の教養低き者の判断  
によつて、直ちに殺傷の行為が而も法  
律行為となるにつきましては、やはり  
この刑法の三十八条、三十九条の正当  
防衛若しくは緊急避難の範囲において  
私は少くとも限度を決めて行かなければ  
は危険ではないか、かようと思つてお  
るのであります。委員長先例に対しても  
御関心がなかつたとは存じませんが、  
事実この資料を取寄せますと、使用に  
よつて殺傷の被害を蒙つておりますの  
が最近あることは私聞いております  
す。

○鬼丸謙齊君 それから尙実は前回の審議のときにも私共申上げたのですけれども、やはり刑法にありまする例の過剰防衛の規定も実はない、そのままやつてよろしいというだけで打切つて、刑法の三十八条、三十九条の正当防衛、或いは緊急避難の場合における過剰の殺傷に対する責任規定も実は作つてない。かたゞ、余りにも広汎と言いますか自由に失しておりますので非常に私心憂いたしましたが、不幸にしてその心憂が当つておりますので、速かにこれを改正して貰わなければならぬと考えております。今日資料を委員会の方から請求いたしますと共に、政府の方の意向も又十分に承わつて本案の審議に当つて行きたいと思つております。

○鬼丸義齊君　たま／＼提案者に法務委員長がなられてゐるのだから、殊に衆議院の法務委員会の委員の方々にも実はいろいろと御指示を蒙りたいところについて思つていていたのです。この席でもつてのことについて更にこれ以上いろいろ申上げることは私慎みたいたいと思いますが、御同様法務の関係に立つておりますものとしましては、この点は特に一つ慎重な検討を加えて、人権擁護に欠けることなき線まで引戻したいという希望を持つていることだけを申上げて一応質問は終ります。

○松定吉君　今鬼丸委員の御質問の点に関して私も少し疑義を質して置きたい。この八条を特に設けなければならない理由を一つ承わりたい。なぜ刑法の三十六条、三十七条の規定では満足ができないのか、こういう立派な規定があるにも拘わらず、この第八条といふ解釈については、もう法曹界においてこれは多年に亘つて幾多の判例も出している。そして警察官が武器を使用し

これが刑法の三十六条に当るか三十七条に当るかというようなことは、いろいろ研究を遂げているのであるからして、その刑法の正当防衛並びに過剰防衛の規定だけあれば私は十分だと思うのに、然るにこの第八条を特に設ければならない理由、それを一つ説明して頂きたい。どういうわけで刑法の第三十六条、第三十七条では不十分なのか。だからこういう規定が要る、或いは三十六条、三十七条ではこういう点について欠陥がある、それだから第八条が要るのだというわけを一つ説明して頂きたいと思う。

は、この武器を使用するについての訓示規定の意味において八条を設けられることについて何か特別に事情があるのかとお尋ねするのでありますが、それに対応してこういう七条の規定を設けた以上は、この武器を使用するについての訓示規定の意味において八条を設けられるということであれば、ますくこの法律の運用において関係者をして異議用についての運用に関する説明を、刑法第三十六条、第三十七条に当て締めて納得の行くように教えてやれば、それでいいわけです。特に八条といふもの設けるから、何か三十六条、三十七条と第八条とは細工があるかのようない気持を持つからして、今鬼丸君の言ふような議論が出て来る。私はこの八条は当然刑法三十六条、三十七条の規定に包含されておるのでこういうものの武器を携帯しておつてどういうものにこれを使用すべきかということは、あつて小型の武器を携帯することができるということだけですよ。その小型の武器を携帯しておつてどういものにこれを使用すべきかということは、一々具体的に例を挙げて説明をして聽かせればいいわけです。今あなたの言ふように第七条を設けたから第八条を設ける必要があると言うなら、第八条だけでは分らん。汽車の乗務員だとか或いは警察官の知識では分らん。この刑法三十六条、三十七条の解釈でさえも専門家が随分これに頭を悩まして研究し慣例もできておる。それにこれよりもつと簡単な八条の規定を設けただけでは、却つて解釈上疑義を生じてよくないのではないか。むしろこれは削除したらそれの方か完全だとこう考え

三十六条、三十七条があるのに、細工的にこういうような規定を設けるが。若しこれを設けたとしても、それなら危険です。やはり三十六条、三十七条のようないい處を設けたが、どうしてこれをそのままに御意見をお願いしたいと思います。

○衆議院議員(佐瀬昌三君) 曾て暴力行為取締法なる法律案におきましても、正当防衛或いは過剰防衛に対する刑法の一般規定では明確にならない場合があるというので、特別にその点に明確になるのでありますけれども、一般の公務員にそういうたよな知識を求めるることは實際上困難ではないか、三十七条等によつてかなりその限界が明確になるのでありますけれども、一般的の規定を設けた先例がございます。法律があるならば実際三十六条、三十七条等によつてかなりその限界が明確になるのでありますけれども、一定を設けることが必要であり、且つ妥当ではないか、というような趣旨に基いて、かよくな特別な規定が設けられることがあります。現に只今申上げました法律以外において、極めて本法案と類似性を持つた海上保安庁法において十九条と二十二条に、本法案の七条と八条と全く同趣旨の規定を設けた次第でございまして、要するに嚴格な法理論から申せば、勿論一松委員がお尋ねのような刑法の一般規定で賄い得るのでありますけれども、尙かよくな先例に従つて本法案も明確にする意味において第八条を設けた次第でございます。

十六条、三十七條の規定があるけれども、それでは解釈もできないよくなどころがあるんだからとおつしやつたようですが、若しそうであるならばどうが解釈できないか、それを一つ明らかにして貰いたい。私はこの八条のような規定を設けるからその小型武器を使用したようなときいろいろな疑問が起る。例えば止むを得ない必要がある場合を除いては武器を使用することができないのだから、止むを得ない必要がある場合ならば武器を使用してよろしい。そうすると止むを得ない必要があつたのだというよくなことは、その武器を使用した人の主觀的だけに解釈するのか、或いは客觀的にこれは果して止むを得ない必要があつたのであるかどうかといふことを判断するのか、それによつて過失傷害とか過失殺傷とかいうような問題も起つて来る。だからしてこの八条があると却つて曖昧模糊になつてよくないのではないかといふことが私の疑問なんです。むろんこれはなくて刑法の三十六条、三十七条にこれできちんと当て嵌つて、すべての行動がこれで準用ができる。然るにあなたのおつしやるには、海上保安庁法の規定はこういふことがあるから、何があるからということで、これを設けることの理窟にはならんです。何故かといふとそういうものがあつても、そのことがよくなければそんなものは運用しない方がいい、そんなものは運用しない方がいい。だからして外に規定があるからこれをやるのだというようなことであれば、私共はむろんこういうものはなくて刑法の三十六条、三十七条に正当防衛、過剰防衛といふも

のについては、立派に余すところなく規定され而も解釈も一定しておるのだから、むしろこの方が重要ではないか。然るにこういう三十六条、三十七条のこれ以外に八条というものを設けるが止むを得ない必要があると私は認めるのですといふようなことで、発砲して人を殺すというようなときには一体どうなるか。正当防衛になるか、過剰防衛になるかといふような点に疑いがあるのです。私の今の疑問が生ずるわけですが、もう一遍一つ三十六条、三十七条の規定と八条との規定を比較して三十六条、三十七条では不十分だ。これだけでは武器使用についての運用ができないのだという、そこを一つ証明して貰わんと納得がいかない。

を認めて、そのための正当防衛や緊急避難は認めてよろしい。従つてそういう法益に対する過剰防衛とか或いは過剰避難もあり得るということに実はなつております。そこでこの第八条はここに文理解釈が明らかにされておりますように、「生命又は身体の保護に関する限り、」というふうに極めてそれを限定いたしまして、こういう生命身体の保護に関して止むを得ない場合には武器の使用を認めるというふうに、法理的にこれを三十六条以下の場合に比較するならば、非常に本法の第八条は限定的である。こう申上げて差支えないとと思うのであります。要するにそれは厳にこの小武器の使用を制限しよう、そうして人権の擁護を一面においては全うしようという立法精神に外ならぬのであります。従つて尙この以外において鉄道公安職員が武器を使用した場合はどうなるかという問題が起きた場合に、初めて刑法三十六条以下の一般原則によつてこれは解決するといふことになるのではないかと考えられる次第でありますと、決して第八条はそういう觀点から見まするならば、蛇足な規定でも不合理な規定でもないと私は共に考えておる次第であります。

○衆議院議員(佐藤昌三君) 鉄道公安  
職員に関する限度においてはそういう解釈も成立します。併しながら然らば刑法の一般適用が排除されておるかどうかということになりますると、そこに尙法律上いろいろな解釈が出て来ると思いますが。

○一松定吉君 つまり私の解釈では、  
護に關して、こちらは権利の保護に関して、三十六条の権利の保護の方が生命の保護より範囲が広いというのではなくて、これは異論はないのです。そうすると生命身体の保護に關しては八条によるのだが、それより範囲が広くなつたときには三十六条によるのだということになると、この鉄道公安職員の正当防衛の権利の行使は狭いのだ、こういうようになるとする、あなた方の設けた趣旨と少し反対ではないかと私は思うのです。私の解釈では、こういうように狭くしなくとも折角三十六条という立派な範囲の正当防衛権を認められたものがあるのに、特にそれを小さくこれを分けて、それも窮屈に分けて、そうして身体の保護、生命の保護以外のときには、止むを得ない、緊急防衛のときには三十六条による、今度は生命と身体の保護のときだけは三十六条の中に入るのだけれども、第八条で處理するのだということになるようになります。

い三十六条をそのまま適用した方が、この鉄道公安職員が職務を執行する上においてむしろいいんじやないか、う私は思うのだが、そこをもう一べる一つ明らかにして下さい。

○衆議院議員(佐瀬昌三君) 先程衆議院法務委員長からも具体的な事例について若干申上げましたが、一般警察官の拳銃使用による事故といふものは、大体が過失が多いのであります。併しご中にはいわゆる威嚇発砲というものが程度を超えて人命身体を損傷するといふ場合も生じておるといふのが現況であります。そこで鉄道公安職員にかかる法律においてその限界を明らかにするというは当然であろうと思うのであります。さて刑法の一般規定に委ねるところになると、先程も申上げた通り、又松委員も御指摘の通り極めて広く使用することができる。具体的に申上げるならば財産の保護のためにときには拳銃を使用することができます。ということになる。そこで本法の第1条では生命身体というものに限定しまして、成るべくそういったような重大な法益を保護するために、止むを得ない場合に一応限定して置く。よって以て濫用される機会を少くしようというのがこの法案の趣旨ですが、若これを刑法一般の原則に委して置くことであるならば、これは財産保護のためにも武器を使用するといふ事態が事实上多くなるのではないか。さようになれば必然的に濫用され、人権侵害というような不祥事を

起する場合が多くなるのではないかと  
いうのでありますて、要するに一松委  
員の御見解では、第八条を削つた方が  
警察官は非常に広く武器を使用すること  
ができるのではないかということに  
帰着いたすのでありますて、それでは  
極めて濫用による不祥の事態が発生す  
る機会が多いのではないかというよう  
なことを恐れて、かように第八条に基  
いて成るべくそれを制約するという趣  
旨でこの規定を設けた次第であります  
す。

○一松定吉君 そうすると三十七条の  
過剰防衛というようなことは、この鐵  
道公安職員の使用に關しては規定が必  
要ないですか。

○衆議院議員(佐瀬昌三君) これは刑  
法の一般問題に委して解釈すべきこと  
ではないかと私は考えます。

○一松定吉君 そうすると過剰防衛の  
ときとかいうのは三十七条の一般に委  
せる。そうでないものは三十六条に委  
せられないで、八条の規定が必要だと、  
こういう御趣旨ですか。

○衆議院議員(佐瀬昌三君) 刑法の一  
般規定に委せても一応いいといふよう  
な見解もありましようが、今申上げま  
したように鐵道公安職員の武器使用を  
嚴に戒めるというために、第八条によ  
る訓示的な規定を設けたのであって、  
その意味においては刑法の一般原則の  
範囲内において特にかような制約的な  
規定を認める理由がある。刑法以外に  
拡大するということであるならばこれ  
は勿論不合理なことでありますて、許  
されべきではないと思うのであります  
が、第八条以外の刑法の一般解釈によ  
つて解決さるべき分野もあるといふこと  
とは、これは法理的に当然生ずる問題  
意保つたるに本と通じて日本へも

○衆議院議員(猪俣浩三君) ちょっと  
それに関連して。一松委員の主張なさ  
る刑法の規定は、これは違法阻却原因  
という方から規定されておるものであ  
つて、私は、立法の狙い、立脚点が違う  
のじやないか。この公安職員の第八条  
は、公安職員が武器を使用する場合の  
限りで武器を使用していいという武器  
ことを訓示的に指定したものであつ  
て、これは両方があつても矛盾はしな  
いし、又煩雑でもない。こういう場合に、  
は公安職員が武器を使用していいとい  
う規定を出した刑法の規定はこれ  
は違法阻却の行為が現われた場合に、  
その違法阻却原因、だから立法の狙い  
所が違つておると思うのであります。  
でありますから内容は同じ問題が起  
つて来ても、立場が違つた規定と我々  
は理解しておるのであります。

を羅東いたしますることは言はずでも、する行為である。只今委員の方より御説明がありましたが、罪の阻却に対しましては、この規定が出来まする正当防衛或いは緊急避難犯罪の成立を阻却するものは独りそれに限りませず、法令行為であり、又罪の阻却を成立いたしまする刑法の三十五条によるいわゆる法令行為と、いうものが、この規定が出来まするならば、すでに八条が制定されました以上におきましては、この条件を備えました行為によって生じます殺傷事件についてはそれは責任を負わない。従つてこれに対する一つの超過防衛、若しくは超過傷害、その場合に対しまる責任も又負わない。いわゆるこの規定ができまする限りは、言うまでもなく刑の執行、いわゆる死刑を執行いたしましたことと同等に法律は取扱うものだと私共は解釈いたします。すでにこの法規が明文を以て定められました以上におきましては、これを対内的効力があるといふようなら、うに輕々に考えたならばどうでもない誤りであると特に申上げたい。現に八条にありまするその職務を行ふに當つて、時に自己又は他人の生命又は身體を保護し、止むを得ない必要があると認めた場合においては殺傷してよろしいということになるのであります。よろしいということを法律が認めました以上はそれは正当行為である、言うまでもなく法令による正当行為である、そういうふうに私共は解するのであります。その點訓示的の規定があることによつてその訓示規定が國民全體を羅東いたしますることになりますならば、例えば鉄道公務員或いはその他の警察官が、上司より訓示を受

よつて国民に情を與えた。それが有効に國民に適用されるという道理はない、訓示的規定なんというものが國民を驅逐するというようなことは絶対にあり得ない。況んや過剰の場合におきましては、この規定があります場合においては過剰の行為に対する責任の追及はできない。この条件さえ充たしておきまするならば、よしんばそれが超過いたしておりましようがその場合に加えた急迫不正の侵害の輕重があるといたしましても、その分についての責任がない。かように存じておりますのみならず、私は二十三年の百三十六号の法律、即ち警察官等職務執行に関する法律を提出いたしましたときに、その聞くところによりますれば恐らく両院はこれを承認することは到底できないであろうというところの考え方を持つておつたということを聞いておられます。殊にこの鉄道公安職員に関する法律は極めてすつきりしておりますが、ところが丁度大蔵委員会に今提出してあります關稅法の一部改正に關します法律案の、やはり本条と同一なる規定を見ますると、いよいよ以てむずかしく書いてあります。分りにくいのですが、只今御説明のありましたいわゆる對内規定である、訓示的規定であるという趣旨に対します私の私見に対しての御所見をこの際承わりたいと思います。

明かなさつたからあなたに特に伺うといふわけじやないのですが、これは政  
府委員からお答えして頂ければよろしいのですが、今のような解釈で一つは違  
法阻却の規定であり第八条は職務執行に関する規定だということになると、  
今鬼丸君のような説明ができる。第八  
条の止むを得ない必要がある場合には  
武器を使用することができる、こうい  
うことになる。必要ある場合を除いて  
は武器を使用することができんという  
ことは、半面からいえは必要があると  
きには武器を使用することができる。  
必要な場合に武器を使用するとい  
うことを認められた以上は刑法の三十  
五条のいわゆる正当防衛権の行使とい  
うことになつて、それによつて人を  
殺害しても犯罪は成立せんということ  
になるのですから、この三十五条と  
八条の規定を比較してみると、今のよ  
うな三十五条は違法阻却であり八条は  
云々という解釈は成り立たん。だから  
して八条の規定を生命、身体の保護に  
関して止むを得ない場合に武器を使用  
することができる、こう解釈する。武器  
を使用することができたときには、三  
十五条の法令又は正当の業務によりな  
したる行為はこれを罰せずということ  
になるのですから、八条の規定だけで  
ある。それで今鬼丸君の疑問は私も養成  
でありますするが、そういう点について  
明確なお答えを願いたい。即ち質問を  
もつと明らかにいたしますならば、  
八条の規定によつて武器を使用した  
場合は、刑法三十五条の法令により  
なしたる行為に当るのか、それならば

三十五条の規定によつて当然無罪。武器を使用したけれどもそれがいわゆる正当防衛になるからぬかといふ、過剰防衛になるからぬかというような問題を三十六条三十七条规定するので、だということであれば、三十五条规定によつて当然正当防衛といふよりよほしくな疑いを生ずるような八条は設けん古がいいということになる。そめ辺を一つ説明して下さい。

○鬼丸義齊君 尚、その説明のときと御説明を願いたいと思います。刑法三十六条によりまして急迫不正の侵害による鉄道の公安職員に対しします場合に、正当なる行為による場合であつても尙且つこの規定によつて殺害してもよろしいのだ、いわゆるこれは正当防衛と違うと思うのです。特に正当防衛であります「急追不正ノ侵害ニ対シ」それを除いただけが違うのです。不正でなく正当なる行為に対する場合におきましても殺傷して敢えて法令上のこの規定によつて罪でないか、これはどうして一体そこまで乗越えて飛躍的に行かなければならんという理由がいすれにあるのでありますか。正当なる行為である場合でありますから、少くともその生命身体を保護することについて止むを得ないことがいいのかどうか。それも合わせて御説明を願いたいと思います。

○一松定吉君 結構です、誰でもいいから疑いを解いて頂ければ構いません。  
○衆議院議員(猪俣清三君) 私は立派なのは猪俣委員がお答えになりましたが、猪俣委員から只今の御質問に対してお答えを頂くことにして差支えございませんか。  
さいますから、先刻お答になりましては猪俣委員がお答えになりましたが、猪俣委員から只今の御質問に対してお答えを頂くことにして差支えございませんか。

したときのみ違法訴訟の問題が起つた。但し発砲したために他人を殺しないようなことであつても、それが必ず八条違反になる。この八条があれば八条違反である。そういう点からいうと刑法の違法訴却は因よりも専取縮が嚴重になつておるのも考へられるのであるから、これは必ず機器使用の方面から書いたものであつて刑法の一般原則と何ら矛盾していないし、それを排除しておるものじやないかうふうに御了解を願いたいといふ意味で申上げたのであります。

○一松定吉君 それならばあなたによつてお尋ねいたしますが、そうすとこの八条は武器を使用することの必要のある場合は使用してもいいといふことになると思うのですが、どうなりますね。そうするとそれが三十五条の関係はどうなりますか、これを説明して下さい。

○衆議院議員(猪俣清三君) それと刑法とは、僕は刑法の三十五条と矛盾対立しておるものじやないと思うのです。あなた方が矛盾対立しておると言つておるが、僕にはどうもよく分らない、矛盾対立しておるのじやない。そうして刑法の三十五条以下を適用するには、それが止むを得なかつたかどうかといふかというようなことを審議して、そうちして初めて刑法の三十五条以下の問題が出て来ると思うので、狙いはこういう場合以外は使つちやならんといつて公安官に対する一つのそういう命令書をこの法律で出しておる。こういう場合以外は使つちやならないといふ命令書を出でるわけで、刑法の規定と私



つております。然して又一方においては「やむを得ない必要がある場合」というふうに限定しております。つまり鉄道犯罪を行ふものがある場合にこれ搜査するに際して「やむを得ない必要がある場合」とあります、この字句の意義についてはこれ又相当いろいろな疑問があろうと思いますが、やはりやむを得ない必要性ということはただ拳銃等を行使する、その外に手段がないというような意味に限るべきではなくして、やはりこれも判例、学説等ですでに明確にされておりますように、いわば武器を使用することがその具体的な場合において相当地ある、いわゆる相当性がなければならんというふうに相成ることと考へるのであります。要するに犯罪捜査されるのであります。要するに重大な法益を保護するために尚且つ必要性があるから、而もそれが相当であるという場合にはやはり刑法の問題になつた場合には三十五条或いは三十六条等の正当行為となり、正当防衛なりに概的には一概に構成され得る場合が多い。併しそれは先程猪俣委員も言いましたようにそれが犯罪になるや否や、公安職員の行動が犯罪になるや否や、この違法性を阻却するや否や、どう問題に面した場合に、それが初めて起る問題でありましたことは明確にしたというのが、この大切なことを海上保安庁法等と並んで第八条の立法趣旨である、かように御了承願います。

- 委員長(北村一男君) よろしうござりますか、それで。

○鬼丸義齊君 はい。

○一松定吉君 もう一つだけです。会佐瀬さんのお話よく分りましたが、あなたの今の見解で八条はいわゆる刑法三十五条の法令による行為だとこれをお認めになつた。そうするとそこでお認めになつた。三十五条の規定で発砲したような場合に人を傷害をしたとか、殺人をしたとかいう事件は、三十五条で正当防衛無罪であるというようなことではないけれども、そうかといって三十五条の規定を今この公安職員の銃器携帯について改正はできないのですから、三十五条の原則は大原則だからこのままでにしておいて、三十五条の規定に嵌まらないように違法とか或いは越権とかいうような場合には、八条をもう少し詳しくしていろいろな疑問を解くことがよろしいというあなたの御隣りの委員長の方からのお話をあつて、私も賛成いたのですが、あなたもやはりそういう御意見ではありませんか。

○衆議院議員(佐瀬昌三君) 私共はこの規定を、十分一松委員の御疑問を予防し得る、又これで運用に過ちなければ妥当な法であるというように考え方であります、尙参議院法務委員会の方でさよなら点について慎重に修正されようというならば決して異議はございません。

○一松定吉君 委員長質問は終りまつた。

○鬼丸義齊君 一点だけ、この刑法の中から特に除きました趣旨はどうありますか。急迫不正の侵害が正当防衛

衛の条件になつております。この八条によります場合には正当、不正に拘らずこの条件がある場合には直ちにそれが法令行為になります。正当なものを持て逃いた趣旨はいずれにあるや否を専門的に第一点。  
尚私共は提案者の方の説明なさる各委員が衆議院の法務委員会の各委員であるということは存し上げなかつた、それ故質問が少しども外れた嫌いがござります。言葉の過ぎました点は、の際お詫びいたしております。  
○衆議院議員(佐瀬昌三君) 先程も一言申上げたのであります、三十五等によるのは正当行為であつて、三十六条以下が正当防衛に当るわけであります。第八条に基いた場合は一松委員も御指摘されたように、これは法令によって行はれる行為といふうに刑法上は問題になつてゐるようになります。ただ鬼丸委員がこの八条において正当行為に対する武器使用が許されるかどうかと、いう点を御質問になつておるようになりますので、その点を御説明申上げますが、これは矢程も簡単に申上げたのであります。が、要するに本法が鉄道犯罪に対する公安職員の職務執行であります、それは、身体の保護上止むを得ないという場合だけに武器の使用を限定する。でありますから決してこれは無条件にすべての正当行為に対してまでも武器使用を許すというのではなくて、ある意味では以外の場合は違法であり侵害でありますから、その点も御了承願いたいと思います。

- 東邦大蔵審査官　よろしくおきなさい  
● 松定吉君 そこで佐藤さんに伺いたいのですが、第八条の「やむを得ない必要がある場合」というのは主觀的にいよいよ発砲するその人が俺はむを得ないと認めたときですか、或いは警察官等職務執行法の第六条に「已むを得ない」と認めるときは、合理的に必要と判断される限度において」という条件がありますね、これは客觀的に合理的と判定できますね。この八条の「やむを得ない必要がある場合」というのは、主觀的に自分がそぞろに思つて発砲すればこれでよいのですか、そこはどうなりますか。

○衆議院議員(佐藤昌三君) これは解釈問題であります。要するに止むを得ないというものは、武器を使用することが客觀的諸条件の上に立つて見て相当であるというふうに、これは客觀的に決まるべき問題であります。ただその客觀的に決まるべき問題を、鉄道公安職員がその場合に当るので、どう判断の上に武器を行使することになりますから、その行動の際の判断は勿論主觀的だ、併し判断されるのは客觀的に決まるのだ。

○ 松定吉君 相当というのは犯意論ですね、犯意がなかつたということになりますか。俺が丁度止むを得ないと思つて発砲した、この場合犯罪の意志はないのですね。そうして見るに犯意がないから犯罪は成立せんということになる。どういうふうになるか。この解釈だけでは犯意を阻却することにならうかどうか。

○ 衆議院議員(佐藤昌三君) 刑法の一 般理論に従えば二つの解釈がある。犯意論、いわゆる誤認したのだ。誤つた

主権的な問題でありますけれども、違法の問題としては客觀的な問題として客觀的価値判断の問題である。でもあるから止むを得ないと判断して不当にその権を出た行為は、法の全精神から見て違法であるというふうに、今度は客觀的な問題として取扱われる。犯意論は、一松委員もしばしく法廷で御論議なさいた点だと思います。

○衆議院議員(佐瀬昌三君) 私共も可なり苦心したつもりであります。が、参議院法務委員会において尙よいお考査があるならば、是非これに御修正願いたいと思います。

○一松定吉君 それならばそういう疑いの起らんようだもう少し修正した方がいいのではないか。

○委員長(北村一男君) もうよろしくござりますか。

それではこの両法案については明日午後一時から委員会を開きまして更に続行いたしたいと存じます。

本日はこの程度で散会いたします。

午後零時二十一分散会

出席者は左の通り。

委員長	北村 鬼丸 義齊君
委員	佐藤 義詮君
	鈴木 安孝君
	長谷山行穂君
山田	佐一君 棚橋 岡部 常君

衆議院議員  
一松 定吉君

一松  
定吉君

東京地方裁判所、東京家庭裁判所、東

(資格) 第三条 左の各号の一に該当する者は、調査三課の資格を有す。

## 2. 前項の試験は、土地台帳及び家

(事務所)

東京地方裁判所、東京家庭裁判所、東京地方検察庁の各八王子支部の管轄と

(資格) 第三条 左の各号の一に該当する者は、調査三課の資格を有す。

2. 前項の試験は、土地台帳及び  
屋台帳の登録に関する必要な知識  
及び技術について行う。

(事務所)

七月二十一日、田本委員会に左の事件を付託された。

群馬市に仙台高等裁判所支那部設置の請願(第四号)  
一、立川市に東京地方裁判所等の支那部設置の請願(第一三四号)

第四号 昭和二十五年七月十一日受

## 郡山市に仙台高等裁判所支部設置の請願

請願者 福島県郡山市長 本間善  
事外一名

紹介議員  
橋本萬右衛門君

裁判所法によつて裁判所の構成と事件の審理は空氣として二つの交通の下更で

の管轄が変更されたため交通の不便な地方の者は、経済事情や交通難から控

訴の申立を取り止めることとなつて、  
原告第三一二条の趣旨二の反対する

憲法第三十二条の趣旨に従ふべから  
ら、地理的に見て東北の要地であり、

発展的必然性として訴訟件数も増加の一  
項向こうの郡山市二山台高等裁判所玄

便向に於ける郡山市に仙台高等農業学校所を設置せられたいとの請願。

第三四號  
西曆二十二年二月十

昭和二十五年七月二日受理

立川市に東京地方裁判所等の支部設置  
の請願

請願者 東京都立川市長 中島

司外二十名  
紹介議員 岡本愛祐君  
現在立川、八王子二市、三多摩郡は

第四  
部

